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入夜后，小程序剧片场仍在工作中。

村民将自住房屋改为 KTV场景，供剧组拍摄

使用。

凌晨2:00，小程序剧片场仍亮着灯。

横店短剧拍摄现场。

在横店演员工会服务部前，群众演员准备乘车

前往片场拍摄夜戏。

横店群众演员在等戏。 横店出海短剧拍摄现场，外籍演员在监视器前

看回放。

中青报·中青网见习记者 王雪儿 文并摄
记者 从玉华

横店扑来一批拍“微短剧”的外乡客。

在这里，每周有近百个小程序剧剧组

开工，有人拉着“充值过亿”的横幅。

制片人张扬半年前来到横店，3 个月

做了十几部微短剧，“不眠不休”。剧组里日

常谈论着“微短剧”缔造的财富神话，身边

人又做出了新爆款，4小时充值过千万。

这种“微短剧”被称作视频化的“爽

文”，要跳转到平台的小程序上看，前几集

免费，之后按集付费或充值会员，也被称作

“小程序剧”。

小程序剧《无双》投入 50 万元， 8 天

“充值破亿”。拿来作对比的，是投入 10 亿
元的大荧幕电影《封神》，与《无双》几乎同

期上映，在 8天这个时间节点上，票房成绩

为 6.25亿，算下来还没有回本。

这些微短剧的题材覆盖复仇、甜宠、逆

袭，拍它的人想用最少的钱给观众“造”最

直接的梦。
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在成为一名小程序剧编剧之前，林花

子已经失业半年了。

2022 年末，她刚刚辞职，有人找到林

花子做短剧，拿来做范例的是一部农村婆

媳题材的剧。“整部剧大吵大闹，特别

low。”林花子说，“我哪天写这种剧本就完

蛋了。”

4 个月过去了，林花子的简历仍然挂

在招聘网站上无人问津。她又翻出那个小

程序剧，“已经没有我第一次看时那么难看

了，想着咬咬牙，接个活儿”。

很快，她入职了一家上市科技公司，这

家科技公司给小程序剧组建的团队并不算

大——两个编剧，两个制片人。他们的目标

是在 2023 年年末实现整个平台充值 3500
万元的目标，如果完不成，整个部门都有被

拿掉的风险。

林花子编剧的“女频”剧本，内容以甜

宠和虐恋为主，“霸道总裁永不过时”。后

来，公司转了战略，集中力量做“男频”剧。

她用两个词概括男频剧的核心——“吹

嘘+打脸”，“先把男主踩到土里去，用最不

堪的词汇和情节侮辱他，打压他，再揭晓男

主的身份其实至高无上”。

比如，在写某部剧男主身份揭晓的情

节时，“听说王要现身，最富权势的四大总

督接到电话，就立马从不同的地方赶去见

男主”。

林花子的公司组织编剧学习过小程序

短剧的用户画像——男性占多数，中年人，

喜欢土嗨；而其中的女性用户居住地以三

四线城市为主，对“虐恋”的偏好更显著。

林花子说，了解用户的偏好远没有直

接洗稿一部爆款的效率更高。一个月就可

以生产一部 100 集的剧本。小程序剧自有

一套爆款公式，1 集 500 至 700 字，包含两

个情结一次反转，一集的末尾一定要留一

个“钩子”，勾着观众去看下一集。

“钩子”只为付费服务，“观众付费下一

集后，发现是虚晃一场，身份没有揭晓，反

派没有被打脸，又继续拉扯半天，直到下一

个付费卡点”。

有数据表明，截至 2023 年 11 月，国内

约有 4000多部微短剧备案，短剧市场日均

流水达到 8000万元。

现在，收一个剧本的价格是 1.5万元左

右，比 2023 年年中翻了一倍多，林花子常

觉得这个行业像被按下了加速键——剧作

不断地迭代，规范不断明晰，前一天老板还

在考量放下身段和“擦边”团队合作，第二

天大量“擦边”微短剧就被下架。

“蛮焦虑的，我们准备一个剧本，可能

过一个月，还没做完后期，就要被市场淘汰

了，这太恐怖了。”她说。
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横店这座小镇曾经为一部电影就造一

个城池，见证了各代帝王将相的荣辱，无数

史诗级战争的发生，于是古代与现代，宫殿

与快捷酒店，汉服与超短裙等对立统一地

存在于这片土地。

时间被抽离，但时间又是可计量的商

品。片场计时收费，演员计时收费，器材计

时收费，算着成本，100 集的微短剧 5 天也

是可以拍完的，虽然几年之前，一个剧组扎

在横店的时间单位可能以年月计算。

不论从哪个维度上说，在横店，时间都

可以被无限压缩。

拍短剧的人几乎都见过凌晨 4点的横

店。制片人葛敏倚在户外折叠椅上，把头埋

进羽绒服的领口，在片场歪着脑袋就睡着

了，身边散落着被捏扁的“红牛”易拉罐。前

一天夜里 3:50才收工，因为要拍外景，剧组

30多人，当天早上 7点就赶着“天光”全员

开工了。小程序剧组很少用大场面，甚至很

少拍外景戏，因为天光不会一直都在。而在

室内，他们用两盏大灯打亮演员就可以了。

演员没有时间背词，执行导演念一句，

演员跟着说一句，没有大问题的情况下，拍

摄一条就“过”。

5 公里以外的片场里，一部由当红偶

像主演的古装长剧剧组正在拍摄，这里是

另外一番景象。用吊车高高吊起的大灯是

“片场”的太阳，除了巨大的主光照明之外，

还有其他的小灯光辅助，制造气氛，有了这

些灯，即使在阴雨天，灯光师仍然能打出阳

光普照的场景。

这是一个庞大的剧组，光是装群众演

员的大巴车就驶进片场好几辆，甚至有专

门的场务在门口盯梢，防止粉丝悄悄混进

来，十几辆剧组的大卡车停靠在这些仿古

建筑的旁边。

车辆驶入，挥扬起尘土，带起油漆和沙

子的味道，是道具师老张最熟悉的味道。

老张已经开滴滴一年多了，他手艺出

众，古装剧里各种精致复杂的灯具、饰品他

都能做得了，离开这一行是因为横店没那

么需要他了，小程序剧剧组不需要技术精

湛的道具师，他们想要的道具可以直接从

店里租，反正时代是“架空虚构”的。

对于葛敏来说，道具是必须舍弃的“细

节”。她曾经合作过一个剧组，一天要拍

14.5 页剧本，59 场戏，其中还包括 3 场“火

场戏”，需要洒水车随时待命。葛敏做了一

个简单的换算，“一部时长 90 分钟的标准

电影，一般由 110场戏构成。”

剧组拼了命压缩工作时间，提高工作

强度，实在是因为成本有限——定好了拍 5
天，1天都不能多。不只是成本的问题，剧组

成员很有可能要无缝衔接进入下一个组。

葛敏记得，2022 年年末，有人找她 10
万元拍两部剧，成本是现在的 1/6，为了省

钱，她想了个“套戏”的办法，两部剧分别租

了一个片场的上下楼，“一组的男一可以到

二组来演男二，男二可以到二组来演男一，

演员、服装、道具全部一起用。”通告表上一

共有 30 场戏，15 场是一部剧，剩下的是另

外一部剧。

因为拍摄周期紧凑，小程序剧的拍摄

周期容不得一点意外。

林花子在横店跟过组，她开玩笑说，就

像跟着一支“草台班子”。

流感高峰期时，高强度工作的演员们

也中招了，拍到第二天的时候，反派一号发

烧严重，导致气胸，不得不去医院，但紧凑

的周期等不了他。林花子和导演商量着现

场改剧本——把反派一号“写死”之后，为

他创造了一个哥哥，借着为弟弟复仇的名

义，继续做“坏事”。

反派一号忍着难受演完了自己被“捶

死”的那出戏，“他捂着胸口倒下吐血的样

子又惨又好笑”。

接续出演反派一号哥哥的是这个剧

组的副导演，“基本每一个工作人员都去

客串过群演”。实在缺人的时候，武术指

导亲自上场代替迟到的演员出演。当他

换上一件属于女生的红肚兜，出现在硬

汉“决斗”现场的时候，剧组里所有人都笑

了——服化拿错了衣服，武术指导也没有

发现，“高强度的工作下，大家已经有点神

志不清了”。
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李建 20 多岁的时候，没有事做，父母

就找了关系让他去剧组里开车，10 年之

后，他把自己开成了横店的外联制片，专门

为剧组联络周边的拍摄场地。

老张记得，最鼎盛的时候，横店同时有

近百个大组在拍戏，道具师们聚在一起比

哪位导演的要求更高，有时候雕个灯就要

个把月，《琅琊榜》第一部他进组跟了一年

多，“但是现在，拍摄时长五六个月的剧就

算投入大的了”。

李建发现，现在制片人只有看到实实

在在的投入，“一次性付款”才敢搭班子建

组。如今，街旁“关门”的影视公司愈来愈多。

小程序剧就是诞生于这样的环境中。

李建回忆 2021 年左右，横店没什么活儿，

一些人开始拿手机拍摄竖频短剧，粗糙且

投入低。

很快，微短剧占据了影视圈的风口，横

店跌到低谷的房价和物价迅猛地上涨起

来，有人笑称横店成了竖店。

“拍戏的外乡客们又都回来了。”村里

的阿姨不晓得外面在拍什么戏，她半夜被

剧组惊醒时，觉得这些人越来越拼命了，凌

晨 3 点钟还在干。直到家里的年轻人告诉

她，她爱看的那些竖屏短剧就源自街对面

片场里的外乡人。

影视公司又开起来了，横店的街边有

了新的门面，有的甚至还没有开始粉刷墙

面就接活儿了。还有的人到横店找工作，报

到时却发现，公司连门面都还没有租好，老

板说：“先开会，找项目。”

据艾媒数据，2023年中国微短剧市场

规模达 373.9 亿元，并预测 2027 年将达到

1000 亿元。从猫眼数据来看，截止到 11 月
13 日，2023 年华语电影票房刚刚突破了

500亿。影视人紧紧地抓着这个“暖风口”。

过去，横店弥漫着明星梦，群演总觉得

自己会是下一个王宝强。现在，“群演”摇身

一变成了小程序短剧的制片人和导演。门

槛低了，成本小了，越来越多的人涌入这个

看似赚钱的行当，憧憬暴富。

导演王旭辉把拍小程序剧叫“下海”。

他在海外学电影，回国后从纪录片干起，第

一次筹拍的电影项目因资方断投亏了几十

万元。在王旭辉的计划里，干完这几个项

目，还了钱，翻了盘就收手。

他常常呆坐在监视器前，强迫自己打

起精神，提高专注力，在准确的时间节点喊

“卡”，在剧组同事的眼里，王旭辉是一个温

柔的导演，从不发脾气。“没必要‘较真’，剧

情反转到最后，编剧自己都写忘剧情了。”

他无奈地说。剧作的问题，导演没法“逆天

改命”，他只能在片场尽量删去一些逻辑硬

伤和过分夸张的台词，但随意的改动却可

能招来小程序平台方的怨言。

小程序剧给了横店年轻演员出头的机

会，现在爆款剧主角的日薪可以达到七八

千元，有演员说，“比起演烂剧，不被看到才

是最可怕的”。

在一部男频剧的拍摄现场，男主角与

反派一号“飙戏”，两人每一次走戏都会拿

出最饱满的情绪，“没关系，真的扇巴掌就

行”，拳拳到肉的打戏，反派一号每次被推

倒都狠狠地摔到地上，每拍一个镜头都会

凑到监视器旁回看，精益求精。

精雕细琢的结果是一场戏拍了一下

午，收工的时间遥遥无期。

“如果我是那部剧的导演可能已经要

崩溃了，超支的成本谁来付？”李韵铭拍过

爆款剧，见过认真的演员，也见过“认命”的

演员。

他最怕认真的演员问自己：“导演，这

个人不合逻辑，得改改。”

小程序剧要求表演情绪“外露”“夸张”

“直接”，李韵铭有的时候很佩服短剧演员，

“我没办法做到瞬间的情绪迸发和转化。”

在流水线的拍摄片场，一些演员选择

了“认命”，他们不再细究角色的行为逻辑，

因为没有结果。

“头一天刚从别的组杀青，连剧本都没

看过，都不知道剧情讲啥，摘一段就演。”

李韵铭说这样“认命”的演员反倒是好事，

“我不需要再多花时间和他沟通”。

4

做了多年道具后来改行开滴滴的老张

也说不清楚，从什么时候开始横店变得不一

样了。

他听长期驻守在横店的粉丝说，有剧

组专门雇他们去拍摄剧透照片，发到社交

平台上，制造话题，提前为剧集造势，积累

流量。宣传的价值似乎重要过打磨一件精

致的道具。

一批又一批他叫不上名字的年轻演员

来到横店，又迅速地离开，他讶异于如今演

员“花期”的短暂。

在横店那条被笑称的“解放天性街”

上，不知道从什么时候开始，越来越多的人

架起了手机，从直播唱歌到跳舞 PK。最近，

有人在寒风中做“甩头”主播，“就像把脑袋

放进洗衣机一样甩，为了吸引流量”。

小程序短剧面对的确实可以称得上是

一个“流量市场”，在这条生产链路上的每

一个主体都有一个基本的共识，“投流”是

这类短剧走向“爆款”最重要的环节。

中国传媒大学新闻传播学部副教授周

逵把“小程序剧平台方”看作贯穿一整条生

产链路的“核心玩家”，他们搭建小程序，上

线播出微短剧，起到播放平台的作用。

平台会拿着剧本自组团队或寻找制作

方拍摄，出片后上线播出，通过各种渠道投

流，引导消费者在小程序平台上付费观看，

实现营收。

在中国的互联网视频的发展史上，短

剧并不新鲜，但今天的小程序短剧和过去

的短剧最大的区别在驱动用户付费。“流量

市场挺残酷的，用户那一秒钟就要决定要

不要花这笔钱。”

一部短剧成为爆款的机会只有 48 小

时，小程序平台会“试投流”，只有 ROI（投

入产出比）达到 110%的剧才会获得持续投

流的机会，如果数据上不来，平台就会立刻

放弃。

在这样的商业模式之下，用什么样的

片段投流才能吸引观众把观看转化为购

买？小程序平台想到的方式是“猎奇”，李

韵铭说：“把一些平常观众看不到的东西拿

出来让大家看”。

李韵铭做过一部剧，其中的一个情节

是抽女主的骨髓移植给女二，过去没有一

部电视剧展现了抽的过程。李韵铭求助小

程序平台方视频资料，对方回复：“不用啊，

你就拿一根这么长的针管抽吧。”李韵铭张

开双臂，比画针管的长度，他质疑平台方：

“硬抽吗？不消毒啊？”

“你管那些细节干吗啊？”

这个极尽夸张的片段拍出来之后被

平台方拿作投流素材，“果然爆了”。但李

韵铭也无比地确定，这就是未来会被监管

的部分。

他支持国家宏观地去调控整个市场，

“我觉得一部分影视人是没有底线的，为了

流量，他们会拍三级片，甚至还更严重”。

“几秒钟”的停顿时间在短剧里算得上

“漫长”，在流量的世界里，情绪的抒发，观

众的“爽感”，等不及一秒空档。

现在，横店最缺的就是短剧的剪辑师，

被关在机房里的后期人员收入越来越多，

头发却一把一把地掉，“除了强度大，还得

忍受剧情”。一些女性剪辑师因为难以忍受

部分题材，坚决提出辞职，“造梦人不仅不

信梦，还觉得自己在遭受精神虐待”。

横店影视城的起点在广州街。1995
年，谢晋想拍香港回归献礼大片《鸦片战

争》，在全国都没有找到合适的地方造景，

最终才定下了横店。横店所在的东阳，正是

盛产能工巧匠的木雕之乡，不愁人力。上百

个工程队同时开工，半年后，广州街建成。

1997 年，陈凯歌要拍《荆轲刺秦王》，

横店再一次抓住了机会——“秦王宫”拔地

而起。创造了海外票房神话的电影《英雄》，

取景地之一也在“秦王宫”。

20多年以后，横店的老百姓也抓住了

这拨流量的机会。他们把自己的三层小楼

装修得极尽奢华，像极了“霸道总裁”的住

所，开始接剧组，拍戏，这种后改的自住小

楼“商住混用”，价格是专业片场的一半。

王阿婆家是村子里第一个接待剧组

的，2022 年中旬的时候，有直播带货的人

看中了房间的装修，想租用房子当场景。年

末，找来的微短剧剧组多了，王阿婆干脆全

职做起了租赁。

一天 2000块，多用一个房间就多加一

点钱。入秋以来，王阿婆的房子一边拍着

戏，一边接待着来看景的剧组。王阿婆的儿

子在镇上上班，月收入不过几千块，阿婆几

天就赚回来了。

后来，邻居效仿她也开始装修房子，当

片 场 ，有 的 年 轻 人 甚 至 把 卧 室 改 成 了

KTV，致力于给剧组提供更加多元的选

择，墙壁上贴着“祝老板们充值过亿”的告

示。不过也有村民不愿意折腾：“等我装好，

流行就过去了。”
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在杀青宴上，李韵铭接到了先前演员

的电话，对方希望能在宣传时把自己名字

全部更改掉，“那人还是你这个人啊。”李韵

铭有些不解，对方解释“害怕以后的演艺事

业被影响”。

李韵铭答应了他，“这不是什么大事。”

“当这个行业处于万物之初混沌的状

态，从业者耻于指名道姓，尚未建立起专业

伦理和职业荣誉感的时候，这个行业是没

有具体的人的，只有流量，只有钱，只有

爽。”周逵把如此发展下去的小程序剧市场

比作一个名利场或者赌场，“我就投 50 万
元，说不定火了我就能挣 2000万元。”

观众需要珍视和培养，他们看过优秀

的作品后，才能提高自己的审美，“但是要

求一位货车司机花 1 小时看一部文艺片，

这不现实。”李韵铭说，很多群体他们只有

碎片的时间娱乐，需要一瞬间的刺激释放

自己的情绪。“面对下沉市场的受众，这是

现实。而我们作为影视创作者，不该一边嫌

弃，一边还赚着他们的钱。”

“用户不一定分上下，我们好像预设了

一个前提，人们私下里都喜欢看一些比较

粗俗的东西，但人的需求本来就是多边形

的。”周逵做了一个比喻：“这和当年英国绅

士明面都看《金融时报》，私下都看《太阳

报》是一样的。”

他认为，短剧作为一个生态级别的内

容，从产品战略方向的角度出发，它应该

能更多地满足不同的需求，而不仅仅是靠

“爽”。如果小程序短剧就像这个时代的多

巴胺，爽过就被代谢，那它的替代品有很

多——在网站上找“爽感”难度并不大。

不是所有内容用户都心甘情愿付费，

对于这种小程序剧，他们常见的观看模式

是在各种平台上东搜西找，把能看到的剧

集看完就算了。但是有些用户却愿意为一

部电影走进影院，比如为《狂飙》充值视频

网站的会员。

“我看《狂飙》，看的是张颂文，他演什

么剧我都会去看。”周逵说，无论是行业的

历史，演员的历史，还是导演的历史，影视

剧这个行业是有时间和记忆的。“它和观众

像有一种交情似的。”但微短剧没有，既不

知道它是谁，也不知道它从哪来，更不知道

它未来想干吗。或许此刻留给创作者思考

的是，未来，这些短剧和用户的“交情”是什

么？它能为这个时代留下什么？

随着小程序剧大火，制作方从一开始

的供应商角色逐渐转变为项目股东，收益

模式也从单纯的承制费变为分成。但是，大

多小程序平台后台数据并不透明，“剧目播

出的具体数据，营收数目，投流成本几乎都

由小程序平台说了算，承制方很难判定分

成收入的合理性”。

有业内人士把当下的小程序短剧比作

一个金融产品，就像大家在炒股票。他举了

一个例子，所有人都在说短剧出海是一片

“蓝海”，市场火热，但目前来讲，只能说出

海是从业者规避风险尝试的一条新出路，

但真正试水的人并不多。

这位业内人士表示，短剧繁荣的市场

就像制作方跟小程序平台共同演的一场

“戏”，“小程序平台需要繁荣的市场状况融

资，我们作为制作方，需要小程序平台提供

的播出数据去找资方，从资方拿了钱以后，

我们再为平台生产内容，让市场呈现一个

极其繁荣的景象。”形成闭环。“平台赚了，我

们赚了，投资人亏了，股民就各看命运了。”

“这是游戏的隐藏规则，从进入短剧市

场的那一天开始，我们自己公司就绝不拿

一分钱去做投资。”他告诉记者，“市场交易

总会落幕。”

周逵回想起网络电影和部分网文的发

展路径，市场野蛮生长的时候，质量良莠不

齐，也面临过如今小程序短剧同样的困境，

“一些短期的投机者迅速搞一笔财富神话，

他们走了以后，留下一个荒无人烟的赛道”。

充满信心的短剧从业者不觉得会落

幕，在他们看来未来短剧势必会走向更加

精品化的路线，属于短剧行业的规范操作

也迟早会建立起来。

“会精品化，然后就死掉。”李韵铭做网

络大电影出身，如今短剧的发展路径让他

仿佛看到了过去的网大，“都这么赶着拍，

压着成本，赚得多”。后来，网络大电影的

制作越来越精良，他们拍的最后一部网大

投入了 1000 万，上线后拿了平台网大榜

单的第一名，大家一致看好，但是现在 3
年过去了，片子马上就要下架了，才赚回

来 800 万元，“亏到没有钱做下一部”。李

韵铭意识到，想要做精品，成本投入永无

上限，但观众对某一品类的付费能力是有

限的。

前不久，香港导演王晶“下场”拍小程

序短剧，专业的影视制作公司“挤入”这个

赛道。

“他们不是‘入局者’，他们该是‘破局

者’。”李韵铭说。

2023年，短剧出海势头猛，一些出海剧

把拍摄地定在了横店，成本能压缩至 1/5。
导演曾心在开机前一晚失眠了——这

部短剧的拍摄现场，只有她能说几个简单

的英文词组和演员沟通，其余的场记、摄像

包括执行导演等工作人员无法用英文和演

员交流。

制片人安慰她：“现场还有一位英语老

师帮你翻译。”之所以是英语老师，是因为

请专门的翻译“按小时收费，太贵了”。

虽然在拍英文剧，但工作人员拿到的

剧本都是中文的，演员拿到的剧本是“中英

双语”的，“英文的部分直接用翻译软件翻

译”，其中有显而易见的语法错误。

所以在现场，演员根据剧本的大致意

思自己“二创”台词，流利通顺是曾心的要

求 ，她 说 的 最 多 的 两 句 话 是 ：“you are
great!（你很棒）”和“come on!（加油）”

曾心开始难以习惯这种工作模式，后来

逐渐说服自己，“没关系，还可以后期配音”。

他们在拍的是一部“虐恋”剧，实在难

以解释剧情逻辑的时候，导演只是告诉演

员“you are sad（你很悲伤）”，然后让化妆师

将眼药水滴在演员的眼睛里假装是眼泪。

在从业者看来，“霸总出海”可能并不

是一条“好走”的路。

李韵铭提到自己的处女作有“强制爱”

的情节，“当时我们的剧在海外网站的评分

达到了 9.5，结果那一集播出后，直接掉到

了 8.3，还有一篇长稿在探讨剧情问题”。

有从业者认为，部分小程序剧中“游走

在法律边缘”的“强制爱”情节可能并不符

合海外的文化环境和审美需求。如果短剧

要出海，似乎仍要考量如何为海外市场量

身定制适合他们文化底色的内容。

流行的风在横店刮过一阵又一阵，几

经辉煌，几经衰落，有人赚得盆满钵满，离

开横店，有人赔了钱，闻见风口的气味，去

而又返。

“收工！”导演的语调尽量上扬，场工们

把手微微举过头顶，又迅速地垂下——

“oh!”似是欢呼，声音里却藏着长舒出的一

口气。演员们囫囵地脱下戏服，套上过膝羽

绒服，拎起自备的折椅，头也不回地冲向片

场对面的电动车——休息，要抓紧时间。

6个小时之后，这群人将再会面。

横店的农民就生活在这座竖屏剧拍摄

片场的对面，他们捡着地里的青菜，有人抬

起头来，告诉记者：“拍戏的都是些外地人，

我们本地人，不全职干这个，不稳定。”

（张扬、林花子、李建、曾心、葛敏为化名）

微短剧等不及一秒


